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Международный 
бизнес-саммит 2015 

— правила игры —

Земля особого 
назначения
В марте 2015 года законодатель-
ное собрание Нижегородской 
области по инициативе минис-
терства инвестиционной поли-
тики региона скорректировало 
закон о земельных отношени-
ях. Теперь он позволяет без про-
ведения торгов предоставлять в 
аренду участки для реализации 
масштабных и значимых ин-
вестиционных проектов. К та-
ким региональные власти отно-
сят строительство важных соци-
альных, коммунально-бытовых 
и сельскохозяйственных объек-
тов, гостиниц и производствен-
ных комплексов (за исключени-
ем сферы недропользования и 
связи), а также проекты в косми-
ческой отрасли. Кроме того, от-
дельно чиновники прописали 
возможность предоставлять зем-
ли на особых условиях компани-
ям, которые строят многоквар-
тирные дома, если жилье будет 
передаваться в собственность 
или социальный наем гражда-
нам, лишившимся крыши над 
головой из-за чрезвычайной 
ситуации, или участникам гос-

программ региона, например 
переселенцам из ветхого и ава-
рийного фонда. Во всех случаях 
земля будет передаваться инвес-
торам по распоряжению губерна-
тора на срок от трех до пяти лет. 
Продлевать аренду можно толь-
ко один раз на три года. Если ин-
вестор за отведенное время не ре-
ализовал проект, участок изыма-
ется. Происходит это даже в том 
случае, если на нем появились 
объекты недвижимости.

Бизнес-омбудсмен Павел Со-
лодкий называет закон «очень 
нужным»: «Мы должны сегодня 
создать лучшие условия для при-
влечения инвесторов, чтобы пе-
реманивать их из других регио-
нов. Принятые поправки позво-
лят принимать решения быстро 
и развяжут руки инвесторам». Де-
путат законодательного собрания 
Галина Клочкова добавляет, что 
внести изменения в закон о зе-
мельных отношениях необходи-
мо было давно: «Это прямое указа-
ние бизнесу, что средства можно и 
нужно вкладывать в социальную 
и культурную сферу. Может быть, 
мы наконец-то построим образо-
вательные и медицинские комп-
лексы и решим вопросы социаль-
ного обеспечения».

Мораторий на разрыв
Еще одна инициатива, при-
званная облегчить условия ве-
дения бизнеса, в законодатель-
ное собрание поступила от Тор-
гово-промышленной палаты 
Нижегородской области. ТПП 
предложила внести поправки в 
законы о господдержке инвес-
тиционной и инновационной 
деятельности, которые приос-
танавливают требования соб-
людать прописанный в согла-
шении с правительством уро-
вень перечисляемых в регио-
нальный бюджет налогов. Ра-
нее несоблюдение требова-
ний контракта с правительс-
твом привело бы к его разрыву 
и требованию вернуть все пре-
доставленные льготы в област-
ной бюджет.

Задуматься о необходимос-
ти меры заставили обращения 
предпринимателей, реализую-
щих приоритетные инвестици-
онные проекты. По состоянию 
на март 2015 года из 80 таких 
компаний 25 испытывали труд-
ности с исполнением условий 
соглашений. «У большин ства 
предприятий из-за роста кур-
са доллара и других подобных 
факторов по итогам года эконо-

мические показатели будут не-
сколько хуже, чем планирова-
лись при подписании соглаше-
ний о льготах. Следовательно, 
и налог на прибыль они запла-
тят меньше, чем предполагали, 
а это уже ведет к нарушению ин-
вестсоглашения», — поясняли в 
законодательном собрании. По 
словам гендиректора ТПП Дмит-
рия Краснова, в нынешних эко-
номических условиях инвесто-
рам сложно выполнить взятые 
на себя обязательства и, если бы 
закон не был скорректирован, 
разрывы соглашений могли бы 
стать массовыми.

Действовать изменения будут 
на протяжении всего 2015 года. 
В 2016 году законодательное соб-
рание может вновь вернуться к 
рассмотрению этого вопроса, ес-
ли макроэкономическая ситуа-
ция не станет лучше.

Обнуление 
«упрощенки»
С 2016-го по 2020 год нижегород-
ские индивидуальные предпри-
ниматели, зарегистрировавшие 
свой бизнес впервые и собира-
ющиеся работать по упрощен-
ной системе налогообложения, 

не будут платить налог на при-
быль. Действие закона, приня-
того законодательным собрани-
ем по инициативе министерс-
тва промышленности, торговли 
и предпринимательства, будет 
распространяться на ИП, кото-
рые работают в производствен-
ной, социальной и научной сфе-
рах, если численность работни-
ков не превышает 15 человек, 
а размер доходов не больше 8 
млн руб. в год. Вводя налоговые 
каникулы, правительство ре-
гиона рассчитывает «вовлечь в 
предпринимательскую деятель-
ность больше активных граж-
дан, а также вывести предпри-
нимателей из тени и заставить 
их легализовать деятельность». 
По предварительным подсче-
там правительства, в результа-
те нововведений бюджет реги-
она недополучит около 20 млн 
руб., но власти считают, что это 
улучшит бизнес-климат, а эко-
номический эффект в перспек-
тиве покроет убытки 
областной казны. 

Законы — бизнесу
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Одной из главных тем в повестке IV Международного бизнес-саммита в этом году станет стимулирова-
ние инвестиционной деятельности в непростых экономических условиях. В Нижегородской области 
законодательная поддержка инвесторов носит системный характер: нормативно-правовая база по-
полняется ежегодно, в зависимости от потребностей инвесторов и рыночной конъюнктуры. В этом году 
в регионе были приняты новые документы, призванные облегчить условия ведения бизнеса. Обзор 
этих мер — в материале Review. 
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IV МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

БИЗНЕС-САММИТ

ИНВЕСТИЦИИ В УСЛОВИЯХ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
НЕСТАБИЛЬНОСТИ. 
ТОЧКИ РОСТА

Генеральный спонсор

Телекоммуникационный партнер

«Хорошие правила 
игры – это те, 
что не меняются 
каждый месяц» 
— интервью —

Губернатор Нижегородской области Валерий Шанцев 
о взаимодействии с инвесторами в условиях кризиса. 

— Ситуация в экономике, как российской, так и 
мировой, на сегодняшний день крайне тревожная. 
Какие коррективы исходя из этого будут внесены 
в программу саммита?
— Конечно, напряженная экономическая ситуация может 
внести изменения в планы развития отдельных предпри-
ятий, даже отраслей, но она не изменит нашего общего кур-
са на экономический рост, инновационную экономику. Меж-
дународный бизнес-саммит в Нижнем Новгороде задумывал-
ся как площадка для анализа проблем экспертным сообщес-
твом и поиска их решений, поэтому напряжение в экономи-
ке, которое мы наблюдаем сегодня, как это ни парадоксально, 
лишь усиливает интерес к саммиту и его важность. Сегодня 
экономисты и инвесторы решают одну и ту же задачу: как со-
хранить и нарастить уровень производства в условиях неста-
бильности. Однозначного ответа на этот вопрос нет. Однако 
мы готовы изучать чужой опыт и делиться своим. 

Не хочу хвастаться, но поделиться есть чем. По данным ста-
тистики, показатель индекса промышленного производства 
за пять месяцев 2015 года в среднем по России снизился на 
2,3%. В то же время у нас в области он вырос, пусть не намно-
го — на 0,2%, но все-таки вырос, а в обрабатывающих отрас-
лях прирост был выше — 0,7%: химические предприятия уве-
личили выпуск продукции на 38,1%, металлурги — на 24,3%, 
производители электроники и оптики — на 38,2%. С января 
по май в регионе было построено жилья на 9,4% больше, чем 
за пять месяцев прошлого года. И уровень зарегистрирован-
ной безработицы в Нижегородской области остается самым 
низким в ПФО — 0,58%. Но эти достижения для нас — не по-
вод расслабиться, а наоборот, повод усилить работу, чтобы со-
вершить гораздо более значительный прорыв в экономике. 
И я знаю, что потенциал для этого прорыва есть. Нужно ис-
кать новые ниши и открывать новые перспективы. Именно 
поэтому в наше «кризисное» время мы на форуме будем об-
суждать с РЖД планы строительства высокоскоростной ма-
гистрали Москва — Нижний Новгород — Казань и участие в 
нем регионального бизнеса. С этой же целью металлурги со-
бирают съезд литейщиков. В рамках саммита также пройдут 
форумы, посвященные инновационному образованию, мо-
лодежному предпринимательству, и многое другое. 

 
— На фоне кризисных настроений ожидается ли 
на саммите подписание каких-то масштабных со-
глашений? С какими компаниями регион планиру-
ет сотрудничать в ближайшие годы и о каких про-
ектах пойдет речь?
— Дальновидные инвесторы всегда рассматривают кризис 
как лучшее время для реализации смелых планов, как воз-
можность занять новые рынки. Поэтому недостатка в инвес-
тиционных проектах мы не испытываем. Между правитель-
ством области и инвесторами в этом году в рамках бизнес-
саммита планируется подписание 23-х крупных соглаше-
ний о сотрудничестве на общую сумму около 50 млрд руб. 

Мне особенно приятно отметить, что серьезные средс-
тва приходят сегодня в агропромышленный комплекс. Так, 
на территории области скоро появится новый перспек-
тивный кролиководческий комплекс (проект АФГ «Нацио-
наль»), крупный свиноводческий комплекс (ООО «БиоРост», 
ООО ННПП), новый завод по переработке молока мощнос-
тью 50 тонн в сутки (ООО «Арзамасский молочный завод»).

Разумеется, будут новые производственные проекты и в 
наших индустриальных парках — в Кстове, Заволжье, Дзер-
жинске. Продолжится локализация производства автоком-
понентов (проект ООО «Козай Рус»). ЗАО «Реал-инвест» откро-
ет завод по производству ориентированно-стружечных плит 
и завод резервуаров для хранения сжиженных газов. ООО УК 
«Спортбизнес консалтинг» построит многофункциональный 
спортивный комплекс и гостиницу. Планируется также стро-
ительство нового горнолыжного курорта, загородных клубов, 
объектов индустрии отдыха и туризма, вертолетно-
го центра и вертолетных площадок. с10
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Review международный бизнес-саммит 2015  
«Хорошие правила игры — 
это те, что не меняются 
каждый месяц» 

— На привлечение ка-
кого капитала — рос-

сийского или иностранного — 
делает ставку нижегородское 
правительство в текущих эко-
номических условиях?
— Помните, Карл Маркс учил, что 
капитал не имеет национальнос-
ти. Правда, тогда еще не были введе-
ны антироссийские санкции (смеет-
ся — „Ъ“). Если говорить серьезно, то, 
конечно, политические осложнения 
отражаются на экономике и на инвес-
тициях. По данным Приволжского та-
моженного управления, в 2014 году 
внешнеторговый оборот Нижегород-
ской области уменьшился на 5%. При 
этом экспорт уменьшился всего на 1%, 
а импорт — на 10,9%. Так что неизвест-
но еще, кому больнее от санкций.

Один западный бизнесмен сказал 
мне в частной беседе так: «Санкции 
вводятся для того, чтобы их в конце 
концов отменить». Разумно! И вот, 11 
сентября мы открываем завод по про-
изводству автокомпонентов «Магна ав-
томотив Рус»: объем капиталовложе-
ний — 1,7 млрд руб., четыре сотни ра-
бочих мест. В июле в Дзержинске от-
крылся завод по производству крепеж-
ных элементов компании «А. Раймонд 
Рус». Строится завод по производству 
теплового оборудования «Данфосс 
Дзержинск». А еще завод «Джерман 
Пеллетс» на Бору. В Вадском районе 
скандинавский инвестор (компания 
«Раша Балтик Порк Инвест/ННПП») до-
страивает свиноводческий комплекс. 
Таких примеров множество. И санк-
ции им не помеха. 

Интерес в мире к нашему регио-
ну постоянно растет. Свое участие в IV 
Международном бизнес-саммите под-
твердили руководители делегаций 
стран БРИКС, а также представители 
Белоруссии, Швеции, Перу, Португа-
лии, бизнес-миссии Германии, Ита-
лии, Испании, Франции. 

Что касается российского капитала, 
то он в нашей области тоже давно и ус-
пешно работает. Напомню, крупней-
шие проекты с миллиардной долларо-
вой капитализацией реализуют имен-
но российские компании —  ЛУКОЙЛ, 
«Сибур», «Газпром», новый машино-
строительный завод «Алмаз-Антея».

— Какие новые механизмы для 
привлечения капитала в регион 

разработаны в последние меся-
цы? Насколько оперативно вы 
реагируете на изменения в эко-
номике? В каком режиме взаи-
модействуете с бизнесом? Какие 
послабления в региональном за-
конодательстве разработаны не-
посредственно с подачи пред-
принимателей?
— Хорошие правила игры — это те, ко-
торые не меняются каждый месяц. Мы 
потратили несколько лет на создание 
системы работы с инвесторами, кото-
рую специалисты называют эффектив-
ной. Поэтому сегодня я могу сказать, 
что мы с ними взаимодействуем в ре-
жиме онлайн. Причем буквально, а не 
в переносном смысле: если помните, 
даже моя личная страница в интернете 
имеет специальную форму для обще-
ния с представителями бизнеса. 

Мы с самого начала выстраивали 
максимально прозрачную схему рабо-
ты с инвесторами, устранили корруп-
ционные лазейки, вывели переговоры 
в публичную плоскость, чтобы все заин-
тересованные стороны открыто обсуж-
дали проект и приходили к общему ре-
шению. В результате сегодня представи-
тели бизнеса, инвесторы говорят о том, 

что нижегородские чиновники их «за 
руку водят». Так и должно быть!

У нас получила распространение 
практика принятия законов о предо-
ставлении господдержки субъектам 
инвестиционной и инновационной де-
ятельности. Например, общий объем 
инвестиций по проектам, получившим 
в 2014 году налоговые льготы, составил 
11,4 млрд руб., планируемый бюджет-
ный эффект — почти 800 млн руб.

Что касается законодательства, то 
оно разрабатывается и принимается 
при непосредственном участии про-
мышленников: многие депутаты за-
конодательного собрания представ-
ляют крупнейшие предприятия, вхо-
дят в совет Ассоциации промышлен-
ников и предпринимателей региона. 
Именно поэтому областные законы о 
господдержке инвестиций, иннова-
ций, технопарков принимались в опе-
режающем порядке, при отсутствии 
соответствующих федеральных актов.

— В прошлом году много гово-
рили о тесном взаимодействии с 
Китаем, планировалась реализа-
ция ряда инвестиционных про-
ектов, в том числе в Нижегородс-

кой области. Можно ли сейчас го-
ворить о том, что сотрудничест-
во по проектам временно приос-
тановлено или же работа все-та-
ки ведется? Ждем ли мы китай-
ские делегации на этом бизнес-
саммите?
— Безусловно, мы ждем на саммит 
делегации китайских партнеров, тем 
более что наше сотрудничество выхо-
дит на уровень реализации конкрет-
ных проектов. В частности, планиру-
ем подписать соглашение о строитель-
стве завода по производству шприцев 
третьего поколения, который будет 
реализовывать российско-китайское 
СП «Снабполимер медицина».

Действительно, западная пресса 
постоянно пишет о том, что экономи-
ка КНР перегрета, называют Китай «ги-
гантом на глиняных ногах». Считаю, не-
разумно оценивать состояние экономи-
ки по «страшилкам» из заголовков газет-
ных статей. Трудности могут быть — и у 
нас, и у наших партнеров. Но совершен-
но точно, что вместе их преодолевать 
легче, чем поодиночке. Поэтому обя-
зательно будем работать с Китаем! Про 
русских говорят, что мы долго запряга-
ем, но быстро ездим. А у китайцев есть 
поговорка: «Не бойся медлить, бойся ос-
тановиться». Думаю, мы с китайскими 
партнерами поймем друг друга.

— Тема нынешнего бизнес-сам-
мита — «Россия. В будущее вмес-
те!» Что подразумевает это буду-
щее и кого в итоге мы зовем с 
собой?
— Достичь стабильности и роста мож-
но только путем объединения ресур-
сов, достижений, разработок и уси-
лий во всех без исключения сферах 
— политической, экономической, на-
учной.  Поэтому мы видим наше буду-
щее в сотрудничестве с равными пар-
тнерами, разделяющими наши цен-
ности. И именно их мы зовем с собой! 
Очень приятно, что у Нижегородской 
области с каждым годом таких партне-
ров становится все больше. Вспомни-
те, в работе третьего бизнес-саммита 
приняли участие 50 стран мира, при-
чем 21 государ ство было представле-
но на уровне послов. Уверен, IV Меж-
дународный бизнес-саммит в Ниж-
нем Новгороде будет не менее пред-
ставительным.

Беседовала 
Елизавета Зубакина 

прямая 
речь

Что требует 
обсуждения 
на бизнес-саммите? 

Павел Солодкий, уполномоченный 
по правам предпринимателей Ниже-
городской области:
— На мой взгляд, на бизнес-саммите 
хорошо бы обсудить, как бизнесу и 
власти выживать в непростой экономи-
ческой ситуации. «Деловая Россия» 
проводит круглый стол на саммите и, я 
думаю, там будет дискуссия на эту те-
му. Я уверен, что в условиях санкций и 
курса на импортозамещение власть 
должна продекларировать шаги, кото-
рые готова предпринять, чтобы бизнес 
развивался, а не выводился в виде ка-
питала за границу. Предприятиям, ко-
торые попали в сложную ситуацию, 
нужно помочь. Кроме того, разговор 
должен идти о перспективных площад-
ках, которые власть должна создавать, 
а бизнес — инвестировать в них и в но-
вые производства.

Ирина Войнова, исполнительный 
директор нижегородского регио-
нального отделения общественной 
организации «Опора России»: 
— Обсуждения на саммите требует 
вопрос отраслевой законодательной 
зарегулированности. Слишком слож-
ное законодательство, регламентирую-
щее предпринимательскую деятель-
ность, частое изменение нормативных 
актов в этой сфере, а также их ужесто-
чение не дают малому и среднему биз-
несу возможности развиваться.

Андрей Иванов, президент Поволж-
ской логистической ассоциации: 
— Необходимо сокращать разрыв 
между словом и делом. Нужно перехо-
дить от того, что говорится на всех 
уровнях, к реализации задуманного, 
поскольку все, что декларируется, на-
пример социальные, кадровые лифты, 
на самом деле не работает. Часто ме-
няются правила игры, они не понятны 
тем, кто вынужден по ним работать. 
Это в свою очередь отражается на со-
стоянии целых отраслей, и в итоге на 
экономике регионов.

Михаил Теодорович, руководитель 
управления Федеральной антимоно-
польной службы России по Нижего-
родской области:
— Требуют обсуждения стратегия вы-
живания в существующих условиях и 
вопрос региональной конкуренции. 
Сейчас мы наблюдаем перераспреде-
ление денежных и товарных рынков: 

какие-то товары приближаются к ло-
гистическим центрам, а какие-то, дав-
но привычные, отдаляются. Поэтому 
ранее процветающие регионы могут 
начать постепенно угасать и наоборот. 
Это может происходить спонтанно, но 
регионы могут прилагать усилия и пы-
таться встраиваться в эти процессы. 
Кроме того, должны быть усилия со 
стороны федеральных властей, кото-
рые бы поддерживали регионы. 

Александр Шаронов, председа-
тель правления ОАО «НБД-Банк», 
председатель комитета по бюджету и 
налогам законодательного собрания 
Нижегородской области: 
— Конструктивно было бы обсудить те 
изменения, которые может предложить 
бизнес-сообщество, чтобы возобно-
вить экономический рост, рост ВВП и 
увеличить приток инвестиций. На мой 
взгляд, плохо, когда государство нахо-
дится в процессе пассивного наблюда-
теля, а в это время экономика страны 
то падает, то растет, в зависимости от 
того, что происходит с ценой на нефть. 
Если бизнес говорит о том, какие конк-
ретно шаги он хочет видеть от госу-
дарства, необходимо прислушиваться 
к его мнению. 

Дмитрий Володин, предпринима-
тель, отельер: 
— Актуальной является тема выделе-
ния приоритетных направлений разви-
тия региональной экономики и отдель-
ных проектов. И в связи с этим очень 
важен вопрос их поддержки. Понятно, 
что в текущих условиях о прямой фи-
нансовой поддержке речь идти уже не 
может. Между тем справедливо было 
бы поднять вопрос обеспечения ком-
муникациями земельных участков, на 
которых реализуются инвестиционные 
проекты. Я считаю несправедливым то, 
что инвестор сначала вкладывает соб-
ственные средства в коммуникации, 
потом передает их на баланс отрасле-
вых организаций и еще платит деньги 
за эксплуатацию. Я думаю, этот вопрос 
требует обсуждения.

Дмитрий Аржанов, глава 
«ТНС энерго», совладелец 
«АФГ  Националь»:
— Если рассуждать глобально, то в 
сложных экономических условиях необ-
ходимо искать варианты оптимальных 
стратегий для дальнейшего развития 
бизнеса и экономики в целом, так как 
кризис — это время принятия решений. 
И если в ряде отраслей (например, в 
элек троэнергетике) можно подождать 
с инвестициями, то в сельском хозяйс-
тве медлить нельзя — надо действовать. 
 Если мы исходим из того, что в течение 
нескольких лет страна вернется к доста-
точно положительному тренду экономи-
ческого развития, то для того, чтобы за 
это время появились качественные про-
дукты отечественного производства, ин-
вестировать нужно уже сегодня. Если 
сейчас мы ничего не вложим, через год-
два результата не будет. 

«Мы планируем активизировать работу 
по развитию ГЧП»
— административный ресурс —

Как региональные власти поддерживают ин-
весторов в условиях кризиса, рассказыва-
ет вице-губернатор Нижегородской области 
Владимир Иванов.

— В марте законодательное собрание приня-
ло поправки к закону о земельных отношени-
ях, которые позволяют некоторым инвесто-
рам получать земельные участки без проведе-
ния торгов. Поступают ли соответствующие 
заявки в правительство? По каким проектам 
принято положительное решение?
— Действительно, теперь без проведения торгов 
инвесторы могут получить земельные участки на 
реализацию своих проектов, если они признаны 
решением инвестиционного совета масштабными 
и соответствующими определенным критериям. 
На данный момент поступило более 50 заявок, из 
них 44 признаны масштабными. Договоры на арен-
ду земельных участков уже оформили 11 инвесто-
ров, по остальным идет оформление документов. 
Большая часть заявок предусматривает строитель-
ство объектов жилья, в том числе по государствен-
ным программам — например, расселение аварий-
ного фонда, есть производственные объекты, спор-
тивные, обслуживающего назначения.

— В мае законодательное собрание приняло 
поправки к законам «Об инвестиционной де-
ятельности» и «Об инновационной деятель-
ности», которые, по сути, ввели мораторий на 
расторжение инвестиционных соглашений 
до конца года, если инвестор не выполняет ус-
ловий соглашения. Сколько обращений пос-
тупило от предпринимателей с просьбой не 
разрывать контракты?
— Принятый по инициативе губернатора закон 
не требует от инвесторов обращаться с просьбой 
не разрывать инвестиционное соглашение. Таким 
образом, все инвестсоглашения в части предостав-
ления льгот продолжают действовать, даже если в 
2015 году инвестором не в полном объеме выпол-
няются какие-то показатели. Решение о целесооб-
разности продления моратория будет принимать-
ся по итогам девяти месяцев, когда мы проанализи-
руем причины, повлиявшие на неисполнение обя-
зательств инвестора в текущем году. 

— Какого экономического эффекта ждет пра-
вительство области от установления нулевой 
процентной ставки по налогу на прибыль для 
индивидуальных предпринимателей, работа-

ющих по упрощенной системе налогообложе-
ния и зарегистрировавшихся впервые?
— Эта инициатива не предусматривала экономи-
ческого эффекта как минимум в ближайшие три 
года. Более того, предполагалось, что бюджет будет 
иметь определенные потери. Цель данного закона 
состоит в том, чтобы в непростых экономических 
условиях не произошло сокращение предприни-
мательской активности. И если удастся хотя бы со-
хранить количество субъектов малого предприни-
мательства, то уже будет хорошо.

— Планируется ли вносить какие-либо еще из-
менения в региональное законодательство, 
чтобы улучшить инвестиционный климат?
— Мы планируем резко активизировать работу по 
развитию государственно-частного партнерства и 
муниципально-частного партнерства, в частности за 
счет расширения сфер, в которых это применимо. 

— Как изменился объем инвестиций в ос-
новной капитал региона в первом полуго-
дии 2015 года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года? 
— Объем инвестиций в основной капитал с янва-
ря по июнь 2015 года составляет 84 млрд руб., это 
70,5 % к периоду прошлого года. Изменение по-
казателя обусловлено замедлением экономики в 
первом полугодии 2015 года. В целом по году ожи-
дается небольшой прирост в районе 74–75%, или 

 247–250  млрд руб. в денежном выражении. Но в ито-
ге этот показатель будет ниже, чем в 2014 году. Но уже 
в 2016 году мы планируем увеличение объема инвес-
тиций в основной капитал до 265 млрд руб.

 
— Какой объем средств в 2015 году запла-
нирован на поддержку инвестиционной де-
ятельности в Нижегородской области? 
— В рамках закона Нижегородской области «О госу-
дарственной поддержке инвестиционной деятель-
ности» в 2015 году предусмотрено предоставление 
налоговых льгот и субсидий на возмещение части 
затрат на уплату процентов за пользование креди-
тами коммерческих банков на сумму 2,2 млрд руб., 
что почти в 1,5 раза превышает объем средств, на-
правленных на указанные цели в 2014 году.

— В прошлом году область изменила способ 
начисления налога на имущество для физи-
ческих лиц, в этом году предлагается рас-
пространить его действие на юридические 
лица, за исключением предприятий. С чем 
это связано?
— В соответствии с концепцией долгосрочного со-
циально-экономического развития, утвержденной 
правительством РФ до 2020 года, в ряде регионов Рос-
сии, в том числе в Нижегородской области, старто-
вал пилотный проект по реформированию имущес-
твенных налогов и урегулированию правовых воп-
росов государственной кадастровой оценки недви-
жимости. Поэтому в 2012 году в регионе была про-
ведена государственная кадастровая оценка объек-
тов недвижимости (за исключением земельных учас-
тков). С 1 января 2014 года, в соответствии с требова-
ниями Налогового кодекса, новый порядок опреде-
ления налоговой базы — от кадастровой стоимости 
объектов — был введен сначала для недвижимости 
иностранных организаций, не имеющих постоян-
ных представительств в России. А с 1 января 2016 го-
да, согласно законопроекту, который находится на 
рассмотрении в законодательном собрании области, 
эта система расчетов будет распространена и на ос-
тальные организации (в том числе на налогоплатель-
щиков, работающих на «упрощенке» и ЕНВД), владе-
ющие административно-деловыми, торговыми цен-
трами, помещениями в них и так далее. Министерс-
тво инвестиций, земельных и имущественных отно-
шений области разработало перечень объектов не-
движимого имущества, в отношении которых нало-
говая база будет определяться по кадастровой стои-
мости. Если закон будет принят, этот перечень будет 
опубликован не позднее ноября 2015 года. 

Беседовала Александра Викулова

— интервью —

Законы — бизнесу

Менеджер налогового отдела консалтинговой компании КПМГ 
Светлана Титова называет введение налоговых льгот для ИП по-

зитивной мерой, которая может стимулировать развитие малого бизнеса 
и потенциально приведет к росту налоговых поступлений в будущем. Эк-
сперт отмечает, что в невыгодном положении окажутся уже работающие 
предприниматели, в отношении которых закон не предусматривает воз-
можности введения аналогичных льгот. «Вероятно, будут попытки формаль-
ной перерегистрации бизнеса. Однако, учитывая, что предприниматели 
несут ответственность по своим гражданско-правовым и налоговым обя-
зательствам всем своим имуществом, мы не предполагаем, что такие слу-
чаи будут носить массовый характер», — отмечает Светлана Титова. По ее 
мнению, для более эффективной поддержки малого бизнеса можно расши-
рить виды деятельности, которым полагается льгота, увеличить порог мак-
симального годового дохода и снять административные барьеры.

Оценка стимулов
Заместитель руководителя отдела региональных исследований RAEX («Эк-
сперт РА») Анна Столбова, оценивая эффективность принимаемых в реги-
оне мер, отмечает, что вопрос предоставления земельного участка под ин-
вестиционный проект, как правило, находится в ведомстве муниципаль-
ных органов власти, что затрудняет оказание поддержки инвесторам на ре-
гиональном уровне по типу «одного окна». Согласно опросам RAEX, это не-
редко становится дополнительным барьером на пути реализации проекта. 
«Чаще всего для решения данной проблемы региональные администрации 
идут по пути создания специализированных индустриальных парков с уп-
рощенным режимом предоставления земли. Поправки к закону о земель-
ных отношениях в Нижегородской области — альтернативный метод реше-
ния этой проблемы. Они фактически переводят вопросы о предоставлении 
земельных ресурсов под инвестиционные проекты на региональный уро-
вень. С одной стороны, это может существенно упростить сложный на сегод-
няшний день процесс выдачи земли в аренду под строительство и повысить 
его скорость. С другой — поскольку нет четких критериев, по которым зем-
ля будет предоставляться тем или иным организациям, данный инструмент 
несет в себе управленческие риски», — полагает госпожа Столбова.

Что касается инициативы освобождения впервые зарегистрированных 
ИП от налога на прибыль, то, по мнению эксперта, это хороший механизм 
повышения предпринимательской активности. «Это особенно важно в теку-
щих кризисных условиях, когда увеличиваются риски роста уровня прямой 
и скрытой (перевод на неполную рабочую неделю) безработицы. В краткос-
рочной перспективе подобная инициатива имеет скорее социальную зна-
чимость и не даст значительного экономического эффекта. Но в долгосроч-
ной перспективе эта мера способна стимулировать создание новых произ-
водств на территории региона и повысить уровень конкуренции», — гово-
рит Анна Столбова.

Эксперт Регионального интегрированного центра Нижегородской об-
ласти Андрей Макшанов полагает, что меры, принимаемые региональны-
ми властями, будут способствовать облегчению условий ведения бизнеса, 
если предприниматели захотят воспользоваться ими. «Как показывает прак-
тика, многие бизнесмены не верят в то, что государство, в том числе регио-
нальные власти, действительно может предоставлять льготы для предпри-
нимателей и не прилагает даже минимальных усилий, чтобы их получить. 
Между тем существует множество примеров успешного развития бизнеса за 
счет льгот, предоставляемых государством», — отмечает эксперт.

Александра Викулова

— правила игры —
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— конъюнктура —

В этом году тема профессиональ-
ного образования и кадрового обес-
печения предприятий стала одной 
из ключевых на Международном 
бизнес-саммите. С одной стороны, 
в условиях импортозамещения тре-
буются новые высококвалифициро-
ванные кадры, с другой — стагнация 
в экономике вынуждает предпри-
ятия оптимизировать затраты и со-
кращать сотрудников. Кроме того, у 
работодателей возникают сложнос-
ти как с занятостью специалистов 
старшего возраста, так и при взаимо-
действии с сотрудниками нового по-
коления. И если количество рабочих 
кадров сейчас догоняет потребности 
промышленности, то вопрос качест-
ва еще предстоит решить. 

Тот еще кадр
Одной из основных площадок для 
обсуждения кадровых вопросов на 
бизнес-саммите станет первый Мо-
лодежный инвестиционно-обра-
зовательный форум «Волга Future». 
В рамках этого форума будут обсуж-
даться прежде всего вопросы управ-
ления трудовыми ресурсами и ра-
боты с персоналом, актуальные для 
собственников бизнеса, топ-менедж-
мента и HR-специалистов. 

Откроется форум пленарным за-
седанием, темой которого станут ос-
новные тенденции в управлении че-
ловеческими ресурсами в России в 
целом и Приволжском федеральном 
округе (ПФО) в частности. На этом за-
седании речь пойдет о тенденциях 
рынка HR в 2015 году, лучших прак-
тиках и актуальных технологиях уп-
равления человеческими ресурса-
ми в новых экономических услови-
ях. Затем на секциях форума менед-
жеры по персоналу крупных пред-
приятий, руководители рекрутин-
говых компаний и бизнес-тренеры 
поделятся эффективными стратеги-
ями управления персоналом, рас-
смотрят тактические инструмен-
ты HR. В частности, обсудят вопро-
сы повышения качества HR-менедж-
мента, применения HR-аналитики, 
дистанционного подбора сотрудни-
ков и актуальный на фоне экономи-
ческого спада вопрос оптимизации 
численности персонала в соответс-
твии с требованиями трудового за-
конодательства. Еще одна значимая 
тема в условиях высокой инфляции 
и снижения реальных зарплат насе-
ления — мотивация сотрудников, и 
в рамках форума специалисты обсу-
дят, как сделать так, чтобы сотрудни-
ки работали не за деньги, а за идею. 

Также на форуме будет затронута 
одна из основных проблем современ-
ных работодателей — проблема поко-
лений. В частности, речь пойдет о тру-
доустройстве специалистов старше 
50 лет и об инструментах работы с мо-
лодыми специалистами. «Сейчас на 

предприятия приходит новое поко-
ление — так называемое «поколение 
Y». Эти молодые специалисты прихо-
дят с позицией, что предприятие сра-
зу должно им дать хорошую зарплату, 
обеспечить рабочее место в соответс-
твии с их представлениями, при этом 
свой уровень профессионализма они 
оценивают несообразно своим требо-
ваниям. То есть подход их изначаль-
но в большей степени потребитель-
ский, и это составляет проблему для 
предприятия», — рассказывает руко-
водитель нижегородского региональ-
ного центра World Skills Russia Лидия 
Носкова. Варианты решения этой про-
блемы и опыт предприятий, которые 
уже выработали определенную такти-
ку и стратегию работы с «поколени-
ем Y», изменили условия работы с уче-
том психологии нового поколения, 
будут рассматриваться в рамках па-
нельной дискуссии. По словам госпо-
жи Носковой, ее участники смогут пе-
ренять имеющийся опыт, переосмыс-
лить проблему и выработать свой под-
ход к ее решению. Кроме того, можно 
будет услышать и учесть позицию дру-
гой стороны. «Есть мнение со стороны 
молодежной общественности, что «иг-
реки» являются агентами трансформа-
ции предприятия, его развития с уче-
том новых тенденций. На мой взгляд, 
они действительно несут свои плюсы, 
некий элемент новизны, но в процес-
се работы на предприятии сами тоже 
меняются, то есть это взаимное обо-
гащение», — отмечает Лидия Носко-
ва. Панельная дискуссия и будет пос-
вящена поиску этих общих точек. Там 
же будет обсуждаться и обратная сто-
рона медали — проблема професси-
ональной реализации специалистов 
старше 50 лет. «Нередко именно этих 
специалистов сокращают в процессе 
оптимизации. Но они зачастую более 
эффективны, и нужно решить, как их 
можно занять, что им можно предло-
жить в современных компаниях», — 
полагает директор компании «Реги-
ональный кадровый центр» Наталья 
Моисеенко. 

Второй день форума «Волга Furure» 
позиционируется как День образова-
тельных программ и включает в се-
бя открытые мастер-классы веду-
щих бизнес-тренеров России. Сту-
денты, посетившие площадку, смо-
гут узнать, как развить в себе лидер-
ские качества, улучшить коммуника-
ционные навыки, научиться мотиви-
ровать себя на трудовые подвиги. Для 
владельцев компаний и топ-менед-
жеров также предусмотрены мастер-
классы по повышению результатив-
ности отдела продаж, нетворкингу, 
сторителлингу, планированию биз-
неса. Для HR-менеджеров и корпора-
тивных тренеров подготовлены кей-
сы о том, как создать программу сис-
темного обучения, какую роль игра-
ет обучение в профессиональной ка-
рьере, что нужно сделать для повы-
шения продуктивности работы и как 

правильно наладить взаимодействие 
с сотрудниками. Также в рамках фо-
рума предусмотрена профориента-
ционная программа для школьников 
и студентов и всероссийская деловая 
игра «Карьера: старт», во время кото-
рой представители бизнеса и обра-
зовательных учреждений расскажут 
о лучших практиках привлечения 
молодежи в компании. Завершится 
блок ток-шоу «Путь к карьере» с учас-
тием представителей власти, руково-
дителей компаний и лучших бизнес-
тренеров России. 

Кстати, молодежь в рамках фо-
рума тоже сможет заявить о себе: на 
его площадках пройдет презента-
ция лучших бизнес-проектов, разра-
ботанных резидентами студенческо-
го бизнес-инкубатора Нижегородс-
кого государственного университе-
та им. Н. И. Лобачевского в 2015 году.

Рабочий 
и промышленность
Второй крупный тематический блок 
Международного бизнес-саммита 
касается рабочих специальностей. 
 Проблема дефицита рабочих кадров 
в России, и особенно в промышлен-
ной Нижегородской области, в пос-
ледние годы довольно актуальна. 
Сейчас ситуация меняется, и остро-
ты, которая была еще два года назад, 
уже нет, констатирует генеральный 
директор Нижегородской ассоциа-
ции промышленников и предпри-
нимателей (НАПП) Валерий Цыбанев. 
По его словам, меры, которые были 
приняты в регионе, позволили сори-
ентировать высшие и средние учеб-

ные заведения области на потребнос-
ти промышленности. Уже в этом году 
заметно увеличилось число желаю-
щих поступить в техникумы региона 
на машиностроительные специаль-
ности, из-за чего учебные заведения 
даже вынуждены были объявить до-
полнительный набор групп по этим 
специальностям. Кроме того, обеспе-
чивают необходимое число рабочих 
специалистов создаваемые на базе 
учреждений среднетехнического об-
разования региона ресурсные цент-
ры. Также нижегородские промпред-
приятия плотно работают с высши-
ми учебными заведениями региона 
через базовые кафедры. «Таким об-
разом, в этом и следующем году мы 
закрываем потребность нашей про-
мышленности рабочими кадрами по 
востребованным специальностям. 
То есть по количеству сейчас ощути-
мого дисбаланса нет, зато на первый 
план выходит качество подготовки 
специалистов», — отмечает Валерий 
Цыбанев. Чтобы совершенствовать 
качество, сейчас при каждом техни-
куме региона работают партнерские 
советы, которые возглавляют менед-
жеры предприятий по персоналу. Та-
кие советы изучают спрос предпри-
ятий на рабочие специальности и 
требования по качеству подготовки, 
а затем составляют соответствующую 
программу обучения, рассказывает 
гендиректор НАПП. 

На Международном бизнес-сам-
мите вопросы кадрового обеспече-
ния промышленных предприятий 
будут обсуждаться в рамках III Обра-
зовательно-промышленного форума 

«Инновационное образование — ло-
комотив технологического прорыва 
России». Пленарное заседание фору-
ма посвящено вопросам эффективно-
го взаимодействия образования, биз-
неса и власти по вопросам кадров. 
В частности, речь пойдет о подготов-
ке по международным стандартам, 
конкурентной среде и импортозаме-
щении. На отдельном круглом столе, 
посвященном теме рабочих кадров 
в инновационной России, будет об-
суждаться специфика подготовки ра-
бочих кадров для пищевой промыш-
ленности. Кроме того, в рамках круг-
лого стола регионального законода-
тельного собрания по актуальным 
проблемам развития экономики бу-
дет рассмотрен вопрос подготовки 
профессиональных кадров для пред-
приятий оборонно-промышленного 
комплекса. Для специалистов в сфере 
информационных технологий прой-
дет круглый стол «Меры поддержки 
IT-отрасли: кадровая составляющая». 

Кстати, новые технологии будут 
использоваться и в самой програм-
ме форума, например для проведе-
ния межрегиональной видеокон-
ференции «Карьерное проектирова-
ние как основа построения успеш-
ного профессионального будущего». 
Еще одна площадка с использовани-
ем информтехнологий — III Всерос-
сийская заочная научно-практичес-
кая интернет-конференция по фор-
мированию кадровой политики и 
профориентации. Также на форуме 
будут подниматься вопросы Health 
Management, то есть управления 
здоровьем персонала, и участия мо-

лодежи в инновационных процес-
сах атомной отрасли. 

Отдельная программа меропри-
ятий сформирована для школьни-
ков — это и мастер-классы, профес-
сиональные экспресс-пробы, экскур-
сии и профориентация. Любопытно, 
что при обсуждении вопросов про-
фессиональной самореализации бу-
дут затрагиваться и гендерные воп-
росы, например в рамках региональ-
ной конференции «Повышение про-
фессиональной компетенции жен-
щин: традиции и инновации». «Как 
правило, в бизнес-саммите прини-
мают участие и объединения работо-
дателей, и сами работодатели, и Ми-
нистерство образования РФ, и обра-
зовательные учреждения, и регио-
нальное минобразования. Я думаю, 
эта площадка очень полезна, чтобы 
сориентироваться, что сегодня сдела-
но, а что еще недоработано и что нуж-
но подправить», — резюмирует Вале-
рий Цыбанев.

Веселей, рабочий класс
Отдельным блоком бизнес-самми-
та станет региональный чемпионат 
профессионального мастерства по 
стандартам World Skills. Этот чемпи-
онат проводится в Нижегородской 
области во второй раз и представля-
ет собой соревнования по профмас-
терству молодых людей рабочих спе-
циальностей в возрасте 18–21 года, 
представляющих предприятия или 
образовательные учреждения ре-
гиона. В этом году чемпионат будет 
проводиться по 15 компетенциям (в 
прошлом году их было восемь), а об-
щее количество участников увеличи-
лось с 50 до 85. Оценивать работу мо-
лодых специалистов будут 110 неза-
висимых экспертов из Москвы, Каза-
ни, Санкт-Петербурга и Республики 
Мордовия. Соревновательные ком-
петенции регионального конкурса 
в основном связаны с промышлен-
ностью и строительством, так как 
Нижегородская область — промыш-
ленный регион с растущими темпа-
ми строительства, поясняют органи-
заторы. Кроме того, в этом году на ре-
гиональном чемпионате появилась 
новая компетенция, которой нет в 
федеральном конкурсе, — художес-
твенная роспись по дереву. «На вы-
полнение сложных конкурсных за-
даний каждому участнику отводит-
ся не менее 128 часов, и конкурсанты 
должны обладать серьезными навы-
ками и умениями, чтобы выполнить 
все установки», — поясняют органи-
заторы. Глобальная цель чемпионата 
World Skills — это развитие профес-
сиональных сообществ и поднятие 
престижа рабочих профессий. Кроме 
того, победители конкурса получают 
призы, правительственные награды, 
подарки от партнеров, а также воз-
можность занять хорошие должнос-
ти в крупных компаниях. 

Анна Павлова

— интервью —

Об основных тематических бло-
ках и особенностях IV Междуна-
родного бизнес-саммита в Ниж-
нем Новгороде рассказывает 
министр инвестиций, земельных 
и имущественных отношений Ни-
жегородской области Наталия 
Казачкова.

— Наталия Владимировна, как 
отразилась экономическая 
нестабильность на выборе тема-
тики основных блоков саммита? 
Какие мероприятия саммита вы 
считаете знаковыми?
— В рамках саммита у нас заплани-
рована обширная программа меро-
приятий, которые будут посвящены 
самым актуальным вопросам и про-
блемам региона и страны в целом. 
Конгрессная часть саммита в этом го-
ду будет разделена на три блока: «Эко-
номика: политика и бизнес», «Регио-
нальное развитие: инфраструктура, 
инвестиции. туризм» и «Инновации. 
Человеческий капитал. Продвиже-
ние. СМИ». В рамках этих блоков бу-
дут обсуждаться темы, которые сей-
час больше всего волнуют и нас, и биз-
нес-сообщество, и молодежь, и наших 
иностранных гостей.

Программа саммита будет насы-
щенной, поэтому выбрать несколь-
ко знаковых мероприятий, наверное, 
невозможно. Традиционно в рамках 
саммита пройдут пленарное заседа-
ние, конгресс народов России, прой-
дет медиафорум. Во второй раз состо-
ится региональный чемпионат рабо-
чих профессий «World Skills Россия — 
2015», впервые — молодежный обра-
зовательно-инвестиционный форум 
«Волга Future», который будет интере-
сен студентам и молодым специалис-

там, только начинающим свою карь-
еру. Также в этом году у нас будут про-
ходить XII Международный съезд ли-
тейщиков, экспертный совет стран 
БРИКС, XIII ярмарка «Российским ин-
новациям — российский капитал», 
HR-форум. Представителей муници-
палитетов мы приглашаем на круг-
лый стол Агентства стратегических 
инициатив «Опыт внедрения Атласа 
муниципальных практик». Для бизне-
са организованы коммуникационные 
площадки двух уровней: электронная 
площадка на сайте саммита, где каж-
дый зарегистрированный участник 
имеет возможность договориться с 
любым другим участником о встрече 
через личный кабинет, а также стойка 
бизнес-коннект и зоны b2b и g2b в па-
вильонах. Думаю, каждый найдет для 
себя что-то интересное.

— Сколько регионов РФ и стран 
примут участие в саммите в 
этом году? Как изменился состав 
иностранных делегаций — гос-
тей саммита? 
— Разумеется, заранее назвать точ-
ное количество регионов РФ и стран, 
из которых к нам приедут участники, 
невозможно. Эти цифры станут извес-
тны только по итогам проведения биз-
нес-саммита (в прошлом году было бо-
лее 6 тыс. деловых участников из 55 
субъектов РФ и 50 зарубежных стран). 
На сегодняшний день свое участие 
подтвердили 14 регионов РФ, а так-
же Белоруссия, Швеция, Перу, Индия, 
Китай, Португалия и Алжир. Кроме то-
го, мы готовимся принять бизнес-мис-
сии Франции, Германии, Испании 
и Индии. Помимо этого, к нам при-
едут послы из Катара, Алжира, Ирака 
и Франции, а также заместитель мэ-
ра Тампере, финского города-побра-
тима Нижнего Новгорода, и глава ад-

министрации Ялты. Свое участие под-
твердили и руководители делегаций 
стран БРИКС — Бразилии, Индии, Ки-
тая, ЮАР; руководители профильных 
ассоциаций Германии и Италии. Все-
го, как мы ожидаем, на площадках 
саммита в этом году побывают более 7 
тыс. участников и посетителей. 

— Какие программы для инос-
транных делегаций подготовле-
ны в этом году? 
— Каждая из делегаций будет рабо-
тать по своей программе. По итогам 
переговоров планируется подписа-
ние 23 соглашений о сотрудничестве 
между правительством Нижегород-
ской области и компаниями на об-
щую сумму более 49 млрд руб. Среди 
них есть и соглашения с иностранны-
ми инвесторами, и проекты создания 
совместных предприятий с зарубеж-
ными партнерами. 

— В рамках бизнес-саммита 
пройдет первый молодежный об-
разовательно-инвестиционный 
форум «Волга Future». Кто высту-
пил его инициатором?  Какова 
его цель? 
— Инициатором форума «Волга 
Future» выступает компания «Регио-
нальный кадровый центр», сооргани-
заторами мероприятия стали Ниже-
городский государственный универ-
ситет им. Н.И. Лобачевского, Россий-
ский союз молодежи и сайт по поис-
ку работы и сотрудников HeadHunter. 
Цель форума — организовать комму-
никативную площадку между бизне-
сом, властью, инвесторами и образо-
вательными учреждениями. Это нуж-
но для создания в Нижегородской об-
ласти инновационной системы реше-
ний в сфере формирования высоко-
эффективного кадрового потенциала 

региона. То есть миссия проекта «Вол-
га Future» в рамках бизнес-саммита — 
сформировать в Нижегородской об-
ласти пилотную площадку новых под-
ходов к консолидации деятельности 
образовательных организаций, пред-
приятий и населения. 

Одним из ключевых мероприятий 
этого форума станет HR-конференция 
Приволжского федерального округа, 
на которой речь пойдет о тенденциях 
рынка в 2015 году, лучших HR-практи-
ках, а также актуальных технологиях 
управления человеческими ресурса-
ми в новых экономических услови-
ях. Задача этой конференции — под-
готовить компании к будущему в на-
ступающей эпохе перемен. Для это-
го 20 спикеров — представителей ре-
ального бизнеса из Москвы и городов 
Поволжья — представят современные 
инструменты и практики для эффек-
тивной работы с персоналом.

Еще одним значимым блоком 
«Волга Future» станет всероссийская 
конференция «Эффективные фор-
мы взаимодействия вузов, работода-
телей, власти и бизнеса». Кроме того, 
состоится День образовательных про-
грамм, в рамках которого пройдут 
мастер-классы и для студентов, и для 
владельцев компаний, и для топ-ме-
неджеров, и для HR-менеджеров. Я бы 
еще отметила всероссийскую дело-
вую игру «Карьера: старт-2015» и ток-
шоу «Путь к карьере». 

— Впервые в Нижнем Новгоро-
де пройдет XII Международный 
съезд литейщиков. Каков будет 
состав участников? Почему ор-
ганизаторы выбрали именно 
бизнес-саммит для проведения 
форума?
— Это действительно знаковое ме-
роприятие для нас. Среди участни-

ков съезда, который будет сопровож-
даться специализированной выстав-
кой «Литье-2015», будут представи-
тели ЮАР, Бразилии, Китая, Индии, 
Южной Африки и других стран. Та-
кой разносторонний интерес зару-
бежных представителей можно объ-
яснить тем, что саммит — это прекрас-
ная возможность найти новых дело-
вых партнеров, обменяться опытом в 
решении вопросов, касающихся при-
влечения инвестиций в регион, клас-
терных структур в экономике. Также 
подобные площадки позволяют оп-
ределить наиболее эффективные мо-
дели подготовки рабочих кадров для 
промышленного производства и об-
судить вопросы внедрения современ-
ных технологий. 

— Расскажите про инвестици-
онный каталог к бизнес-самми-
ту. Чем он отличается от катало-
гов прошлых лет?
— В каталогах прошлых лет мы раз-
мещали интервью представителей 
крупнейших предприятий региона, 
а в этом году создали единый ката-
лог инвестиционных проектов. Ката-
лог формировался по следующим на-
правлениям: экспорт, импорт, инвес-

тиции, туризм, коммерческая недви-
жимость, инновации. Каждый участ-
ник экспозиционной части бизнес-
саммита мог заполнить заявку на раз-
мещение в каталоге. После этого ин-
формация о проекте компании пуб-
ликовалась на официальном сайте ме-
роприятия. 

Каталоги планируется вручить 
участникам саммита, а также рас-
пространять через торговые пред-
ставительства разных стран и в хо-
де участия делегации Нижегородс-
кой области на выставочно-конгрес-
сных и ярмарочных мероприятиях в 
течение года. 

— В чем основное отличие этого 
бизнес-саммита от предыдущих?
— Уникальность этого саммита за-
ключается в объединении выставоч-
ной и конгрессной частей. То есть в 
этом году каждый участник выстав-
ки получил возможность не просто 
сформировать «красивую» выставоч-
ную экспозицию, но и заявить о сво-
ем проекте, желаемых партнерах и 
существующих проблемах на пути 
реализации. При этом каждый про-
ект заранее проработан на предмет 
возможных партнеров через имею-
щиеся кооперационные связи орга-
нов власти Нижегородской области. 
Результатом этого стала деловая про-
грамма саммита, сформированная с 
учетом потребностей бизнеса. Такой 
подход позволит наиболее эффектив-
но решить основную задачу бизнес-
саммита по повышению инвестици-
онного потенциала Нижегородской 
области и привлечению в регион но-
вых инвесторов и, несомненно, по-
высит уровень инвестиционной ак-
тивности регионального бизнеса.

Беседовала Анна Павлова

Свободные кадры

«Каждый сможет заявить о своем проекте»

Вопрос производственных кадров, их поиска и, наоборот, оптимизации в условиях сжатия рынка и ориентации на импортозамещение при-
обретает особое звучание. Поэтому в рамках IV Международного бизнес-саммита этой проблеме посвящено сразу несколько крупных 
блоков, где будут обсуждаться самые острые кадровые вопросы.

В центре внимания участников саммита — поддержка молодых людей рабочих специальностей
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От слов к делу
Контракт на проектирова-
ние первой в истории России 
высокоскоростной железно-
дорожной магистрали Моск-
ва —  Казань был подписан в 
июне 2015 года в рамках Пе-
тербургского международно-
го экономического форума. 
Договор на общую сумму 20 
млрд руб. подписали проек-
тный офис ВСМ — ОАО «Ско-
ростные магистрали» (дочер-
нее общество ОАО РЖД) и 
российско-китайский кон-
сорциум инвесторов. Таким 
образом, наконец-то завер-
шился период рассуждений 
о необходимости строитель-
ства ВСМ в России и началась 
практическая реализация 
этого масштабного проекта.

ВСМ Москва — Казань — 
проект первой в России вы-
сокоскоростной железнодо-
рожной магистрали общей 
эксплуатационной длиной 
770 км, в том числе на ли-
нии Москва — Нижний Нов-
город длина трассы составит 
423 км, на линии Москва — 
Чебоксары — 643 км. Мак-
симальная допустимая ско-
рость движения поездов по 
магистрали — 400 км/ч. Стро-
ительство ВСМ рассчитано на 
четыре года. Его стоимость — 
1,07 трлн руб. без учета НДС, 
включая расходы на приоб-
ретение электропоездов и 
строительство вокзальных 
комплексов. После ввода в 
эксплуатацию новой желез-
нодорожной магистрали вре-
мя следования между Моск-
вой и Казанью сократится в 
четыре раза — с 14 до 3 часов 

30 минут, а время в пути меж-
ду Нижним Новгородом и Ка-
занью в семь раз — с 10 часов 
30 минут до 1 часа 30 минут. 
Среднее время в пути между 
столицами регионов на ли-
нии Москва — Владимир — 
Нижний Новгород — Чебок-
сары — Казань составит око-
ло 1 часа, говорится в матери-
алах РЖД.

Как отмечает первый ви-
це-президент РЖД, гендирек-
тор ОАО «Скоростные магис-
трали» Александр Мишарин, 
для России этот проект имеет 
принципиальное значение 
с точки зрения освоения но-
вых современных техноло-
гий и производств. «Создание 
интегрированной сети высо-
коскоростного и скоростного 
сообщения требует развития 
принципиально новых же-
лезнодорожных технологий, 
трансфера и локализации 
ключевых решений с учас-
тием мировых лидеров в об-

ласти производства и уклад-
ки безбалластных конструк-
ций верхнего строения пути, 
стрелочных переводов, про-
изводства систем электро-
снабжения и связи,— отмеча-
ет он.— Отдельной масштаб-
ной задачей является органи-
зация промышленных клас-
теров для локализации и ор-
ганизации производства це-
лой линейки нового скоро-
стного и высокоскоростного 
подвижного состава, способ-
ного безотказно и безопасно 
работать в климатических ус-
ловиях РФ».

То обстоятельство, что ге-
неральным партнером Рос-
сии в этом проекте стано-
вится Китай, согласивший-
ся предоставить финансовую 
поддержку, во многом предо-
пределяет и дальнейшее раз-
витие высокоскоростной же-
лезнодорожной инфраструк-
туры в России в направлении 
на Восток. Продолжение вет-

ки ВСМ от Казани до Екате-
ринбурга, а затем через тер-
риторию Казахстана до Пеки-
на уже подтверждено подпи-
санием меморандума о взаи-
мопонимании с Китаем. Об-
щая стоимость проекта пока 
окончательно не подсчитана 
и варьируется от $150 млрд 
до почти $250 млрд. Эксплуа-
тационная длина самой круп-
ной в мире ВСМ может соста-
вить 7 тыс. км.

Технология 
партнерства
Эксперты отмечают, что по-
литическая ситуация вокруг 
России во многом сделала 
Китай и страны Юго-Восточ-
ной Азии неизбежной аль-
тернативой развития вне-
шнеэкономического сотруд-
ничества, в том числе в глав-
ных инфраструктурных про-
ектах страны. Однако, на-
пример, гендиректор Инсти-
тута проблем естественных 

монополий (ИПЕМ) Юрий 
Саакян не исключает того, 
что к проектам ВСМ «на не-
которых этапах» могут при-
соединиться и европейцы. 
«Проектирование магистра-
ли будет идти до 2016 года, за 
это время может многое про-
изойти, в конце концов мо-
гут и санкции отменить. Я не 
думаю, что европейцы ре-
шатся остаться за бортом это-
го масштабного проекта»,— 
предполагает эксперт.

По его словам, организа-
ционно-финансовая модель 
проекта изначально строи-
лась под привлечение инос-
транных концессионеров. 
«Нам в любом случае нуж-
ны иностранные партнеры, 
потому что у нас просто нет 
собственных проверенных 
технологий строительства и 
эксплуатации высокоскорос-
тного движения. И Китай се-
годня в буквальном смысле 
«впереди планеты всей»: на 
начало года китайские ВСМ 
обогнали по протяженности 
все остальные высокоскорос-
тные пассажирские линии в 
мире. Хотя изначально они 
базировались на заимство-
ванных технологиях из За-
падной Европы»,— констати-
рует Юрий Саакян.

При этом гендиректор 
ИПЕМ предостерегает от упро-
щенного понимания термина 
«заимствования технологий», 
когда под этим подразумевает-
ся копирование уже существу-
ющих инноваций. «Да, в при-
нципе можно содрать у кого-то 
технологию, но так и остаться 
на этом уровне, тогда как все 
остальные страны 
уйдут вперед. 

— эксперт —

Вопрос транспортной доступности 
и связанности с соседними облас-
тями — один из наиболее важных 
при принятии инвестором решения 
о развитии бизнеса в том или ином 
регионе. Поэтому субъекты, по ко-
торым пройдет высокоскоростная 
магистраль (ВСМ), в первую оче-
редь получат от ее строительства 
большие дивиденды в виде при-
влечения новых инвестиционных 
проектов. Кроме того, в двухчасо-
вой доступности друг от друга ока-
жутся такие крупные города, как 
Москва и Нижний Новгород, Ниж-
ний Новгород и Казань, что при-
ведет к созданию сильных произ-
водственных и культурных связей. 
Агломерационный эффект пре-
жде всего положительно отразит-
ся на сфере услуг и высокотехно-
логичном бизнесе, для которых 
увеличатся рынки сбыта. Это уско-
рит темпы их развития и приведет 
к росту производительности труда.

Что касается Нижнего Новгорода, 
то важно отметить еще один момент. 
Со строительством ВСМ тесно связа-
но развитие авиационного узла Стри-
гино, через который пройдет новая 
железнодорожная ветка. Это долж-
но привести к серьезному росту пас-
сажиропотока и превращению аэро-
порта в региональный хаб, который 
возьмет на себя часть авиаперевозок 
из соседних субъектов. В перспективе 
аэропорт может стать аэропортом— 
 лоукостером московского авиацион-
ного узла, поскольку двухчасовая до-
ступность из центра столицы позво-
лит перенести часть московских рей-
сов в Нижний Новгород. 

Для развития малых городов стро-
ительство ВСМ — также мощный им-
пульс. Улучшение транспорт ной до-
ступности городов-спутников, таких 
как Дзержинск, повысит их привле-
кательность как места проживания и 
работы и повлияет на качество жиз-
ни в них.

Все это особенно важно в условиях 
нисходящего экономического трен-
да. Дело в том, что в период кризиса 
регионы с неразвитой транспортной 
инфраструктурой страдают гораздо 
сильнее и несут существенные эко-
номические потери. Безусловно, ско-

ростной транспорт не может в пол-
ной мере защитить от этих проблем. 
Однако строительство транспорт-
ной инфраструктуры создает рабо-
чие места, и чем крупнее проект, тем 
больше людей вовлечено в этот про-
цесс. Поэтому ВСМ между Москвой, 
Нижним Новгородом и Казанью ста-
нет драйвером, который будет вытя-
гивать за собой не только экономику 
этих регионов, но и всей страны.

При этом степень локализации 
строительства магистрали может быть 
различной. Опасения, связанные с 
тем, что рост доли участия китайских 
производителей в проекте приведет к 
существенному снижению экономи-
ческого эффекта от его реализации, 
преувеличены. Во-первых, даже если в 
строительстве магистрали будут участ-
вовать китайские подрядчики, они бу-
дут привлекать на субподряды россий-
ские компании. Во-вторых, со време-
нем доля локализации комплектую-
щих для продления ВСМ и производс-
тва железнодорожного транспорта мо-
жет существенно увеличиться, как это 
было с поездом «Ласточка»: технология 
производства является германской и 
принадлежит компании Siemens, од-
нако все больше комплектующих для 
поезда производится в России, а алю-
миниевый прокат, например, из ко-
торого делают вагоны, поставляется 
из Китая. Уже сегодня, по заявлениям 
российских производителей железно-
дорожной техники, уровень локализа-
ции при строительстве ВСМ может со-
ставить 80%.

Важно учитывать и то, что основ-
ных эффектов мы ожидаем не в пери-
од строительства магистрали, а с нача-
лом ее эксплуатации. Например, по 
предварительным подсчетам, ВРП од-
ной только Владимирской области к 
2030 году с учетом строительства ВСМ 
вырастет на 75% по сравнению с базо-
вым (не учитывающим строительство 
ВСМ) прогнозом.

Владимир Косой, президент 
Центра экономики инфра-
структуры

Скорость 
привлечения 
инвестиций

Триллион за скорость
Заключение контракта на проектирование первой в стране выделенной железнодорожной 
пассажирской линии Москва -- Казань стало историческим шагом на пути в элитарный миро-
вой клуб высокоскоростного движения. И хотя эксперты выражают опасения по поводу выхо-
да китайских капиталов на российский рынок, отечественная промышленность благодаря 
этому проекту получит возможность провести радикальную технологическую модернизацию 
и заработать на исполнении крупнейшего за последнее время государственного заказа. 
 Возможности для российских компаний, которые предоставит ВСМ, будут обсуждаться на 
IV Международном бизнес-саммите в Нижнем Новгороде.
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О НОВОМ ЖИЛОМ КОМПЛЕКСЕ «АТЛАНТ СИТИ»
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В здоровом теле — здоро-
вый дух

— Все началось 13 лет назад со 
стажировки в розничном отделе 
компании моего отца во время 
практики, — рассказывает пред-
приниматель, – на тот момент 
мне было 19 лет. После практики я 
продолжил работу, выбрав орто-
педическое направление, и посте-
пенно развивал его. Спустя год 
оно переросло в отдельный биз-
нес. Но только сейчас я осознаю, 
почему тогда выбрал именно 
сферу заботы о здоровье людей. Я 
на себе чувствую значение фразы 
«В здоровом теле — здоровый 
дух». Занимаясь спортом и под-
держивая себя в форме, я заме-
чаю, как здоровое тело позволяет 
открывать в себе самые разные 
способности,  и стараюсь донести 
это до окружающих.

Быстрее, выше, сильнее
— В «Технике здоровья» мы 

продаем различные товары, кото-
рые помогают улучшить физи-
ческие способности человека. 
Больше ходить, дольше стоять, 
лучше спать, быстрее двигаться, 
меньше травмироваться. Сегодня 
миссия нашей компании — ком-
фортное движение человека. Мы 
хотим, чтобы самые маленькие 
наши покупатели научились пра-
вильно ходить, молодежь и стар-
шее поколение укрепляли свое 
тело и могли сохранять возмож-
ность активно двигаться до глу-
бокой старости. Одним сло-
вом, мы заботимся о профилак-
тике заболеваний у людей самого 
разного возраста! Также для нас 
очень важно, чтобы наши кли-
енты имели возможность сокра-
тить период реабилитации после 
травм. Мы уверены, что способ-

ность двигаться позволяет чело-
веку чувствовать свою силу. Мы 
хотим, чтобы удовольствие от 
жизни как можно дольше не поки-
дало человека.

Самое дорогое — ценности 
нашего покупателя

— Во всех своих управленче-
ских решениях я ориентируюсь 
на покупателя. К примеру, если 
человек не смог пользоваться 
нашим изделием, мы, в подав-
ляющем большинстве случаев, 
берем на себя расходы и делаем 
обмен товара, хотя по закону абсо-
лютно не обязаны так поступать. 
Многие товары я и мои сотруд-
ники тестируем на себе, каждый 
сотрудник обязательно оставляет 
отзыв, ведь честные рекоменда-
ции — основа лояльных отноше-
ний с клиентами. 

Скажи мне, кто твой друг 
и … финансовый партнер

— Любой предприниматель 
понимает, что для эффектив-
ного бизнеса нужны постоян-
ные вливания, и здесь никак не 
обойтись без банка-партнера. 
Мы свой выбор сделали в самом 
начале пути и вот уже 12 лет 
остаемся верны НБД-Банку. За 
долгие годы сотрудничества мы 
ни разу не пожалели, что тогда 
остановили свой выбор именно 
на НБД-Банке. Сегодня мы 
пользуемся расчетно-кассовым 
обслуживанием, инкассацией, 
недавно взяли кредит на рас-
ширение бизнеса. На эти сред-
ства мы открыли четыре мага-
зина в новом для нас городе — 
Ижевске, тем самым увели-
чив свою филиальную сеть. И, 
кстати, взяли по очень выгод-
ной ставке, которая оказалась 

всего на один процент больше 
ставки по моей ипотеке!

В сотрудничестве с НБД-Бан-
ком меня радует и привлекает то, 
что у нас сложились по-насто-
ящему крепкие деловые отно-
шения, я доверяю своему банку 
и знаю, что в любой ситуации 
могу позвонить своему менед-
жеру или руководителю офиса 
и проконсультироваться. Любые 
вопросы решаются очень опера-
тивно. Ну, а еще в наше непро-
стое время меня очень «греет» 
мысль, что НБД-Банк за свою 23- 
летнюю историю пережил уже 
не один кризис, и он-то уж точно 
знает, как в этих непростых усло-
виях помочь предпринимателям 
оставаться на плаву и укреплять 
свое дело.

Кризис открывает для нас 
новые возможности 

— Ни для кого не секрет, что 
сегодня многие компании пере-
живают непростые времена и 
«оптимизируют» бизнес. Что это 
значит? Они просто сокращают 
своих сотрудников. Мы же, наобо-
рот, этим летом расширили штат 
сотрудников. 

Наша сфера деятельности, как 
и любой бизнес в сфере здоро-
вья, практически не зависит от 
кризиса. Скоро мы будем готовы 
предложить людям, которые 
хотят заниматься своим бизне-
сом, стать нашими партнерами. 
И в тех городах, где еще нет наших 
магазинов, открыть «Технику здо-
ровья» по франшизе. Сегодня мы 
тестируем эту систему и уже через 
полгода сможем быть отличной 
поддержкой для новых предпри-
нимателей. А у НБД-Банка, уве-
рен, будут появляться новые кли-
енты из числа наших партнеров!

ПАО «НБД-БАНК» представляет 
cпециальный проект: «Мы финансируем успех»

«ТЕХНИКА ЗДОРОВЬЯ» — 
БИЗНЕС, СОЗДАННЫЙ 
ДЛЯ ДВИЖЕНИЯ
ДВИЖЕНИЕ — ЭТО ЖИЗНЬ… ДМИТРИЙ МАКСИМОВ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ И СОБСТВЕННИК СЕТИ ОРТОПЕДИЧЕСКИХ 
МАГАЗИНОВ «ТЕХНИКА ЗДОРОВЬЯ» ПРЕВРАТИЛ ДАННОЕ 
УТВЕРЖДЕНИЕ В БИЗНЕС-ИДЕЮ, КОТОРУЮ С УСПЕХОМ 
ВОПЛОТИЛ. СЕГОДНЯ ЕГО КОМПАНИЯ ЯВЛЯЕТСЯ 
ОДНОЙ ИЗ САМЫХ КРУПНЫХ СЕТЕЙ ОРТОПЕДИЧЕСКИХ 
САЛОНОВ В РОССИИ, И ДМИТРИЙ НЕ СОБИРАЕТСЯ 
ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ НА ДОСТИГНУТОМ.

НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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— интервью —

— Как вы оцениваете доступ-
ность финансовых ресурсов для 
крупных и средних предпри-
ятий Нижегородской области на 
данный момент? Как меняется 
их спрос на длинные кредиты? 
— В декабре прошлого года мы все 
пережили резкую девальвацию руб-
ля, рост ставки ЦБ, и на каком-то эта-
пе объем активных кредитных опе-
раций снизился. И хотя банк про-
должал кредитовать, из-за высокой 
стоимости ресурсов многие проек-
ты были приостановлены.

С середины лета стоимость денег 
снизилась и стала более доступной, 
особенно с учетом инфляционных 
ожиданий. Сейчас средневзвешен-
ная ставка по кредитам, в том числе 
для длинных денег, составляет око-
ло 15% годовых.  Конечно, это еще 
не совсем комфортный для бизнеса 
размер ставки, но предприятия уже 
начали кредитоваться, в том чис-
ле на длительный срок. Опыт пос-
ледних трех месяцев показал, что 
спрос стал восстанавливаться, хо-
тя пока он не такой активный, как 
в предыдущие годы. Все-таки ры-
нок по-прежнему волатилен: силь-
ные колебания рубля и отсутствие 
четких прогнозов на перспективу 
останавливают менеджмент пред-
приятий при принятии решения о 
кредитовании на длительный срок. 

— ВТБ вошел в число банков, 
осуществляющих проектное 
финансирование в рамках фе-
деральной программы под-
держки инвесторов. Есть ли у 
нас предприятия, отвечающие 
критериям правительства РФ?
— Сегодня государство пытается 
стимулировать инвестиционное 
кредитование. В частности, в рам-
ках постановления правительства 
РФ №1044 предусмотрено субси-
дирование ставок для длинных де-
нег и предоставление госгарантий 
в размере до 25%. Главные условия 
здесь — финансовая устойчивость 
компании и состоятельность ее 
проекта. Учитывая взаимную заин-
тересованность бизнеса и государс-
тва, такие попытки восстановить 
спрос на длинные деньги и новые 
проекты вполне успешны. 

Разумеется, предприятия, отвеча-
ющие критериям, указанным в пос-
тановлении, в нашем регионе есть. 
Но у этих предприятий существует 
дефицит проектов, которые расши-
ряли бы основные фонды, предпола-
гали закупку оборудования. Хотя, по 
нашим наблюдениям, они начинают 
постепенно возвращаться к рассмот-
рению таких проектов. У ВТБ уже ре-
ализован ряд таких сделок в других 
регионах, в Нижегородской области 
также рассматривается несколько та-
ких проектов. 

— Как вы оцениваете механизм 
и критерии предоставления 
проектного финансирования? 

Какие сложности могут возник-
нуть при его реализации?
— Согласно новому законодатель-
ству, проект должен сначала прой-
ти оценку банка, а уже затем пред-
приятие обращается в органы влас-
ти за получением госгарантий и 
субсидий. По проектному финан-
сированию критерии государства 
практически не отличаются от тех 
требований, которые предъявляют 
банки: предприятие должно быть 
финансово устойчивым и иметь 
возможность вкладывать в проект 
собственные средства. Отбор идет 
достаточно строгий, потому что де-
ньги предоставляются на длитель-
ный срок. Но «длинный» проект 
никогда не бывает простым, он не 
рождается за месяц-два, а всегда 
проходит через длительную проце-
дуру оценки. По моим подсчетам, 
подготовительный этап взаимо-
действия предприятия с банком и 
госструктурами по любому крупно-
му проекту длится не менее трех-
шести месяцев. Это непросто с точ-
ки зрения трудозатрат и времени, 
но цель здесь, безусловно, оправ-
дывает средства. 

— В России с 1 сентября всту-
пает в силу новый механизм 
взаимодействия банков и 
предприятий, выполняющих 
гособоронзаказ (ГОЗ). Каковы, 
на ваш взгляд, цели и прогно-
зируемые последствия этих 
изменений? 
— В первую очередь новый меха-
низм призван обеспечить сохран-
ность бюджетных средств, выделяе-
мых на финансирование ГОЗ, и про-
зрачность их расходования. За пос-
ледние несколько лет банковская 
система значительно оптимизиро-
валась. С рынка уходят игроки, за-
нимающиеся недобросовестной де-
ятельностью, или финансово неус-
тойчивые. И уходят иногда, нанося 
урон компаниям-клиентам. Чтобы 
исключить эти риски, государство 
ограничило круг банков, с которы-
ми могут работать оборонные пред-
приятия. Это несколько крупней-
ших финансовых институтов Рос-
сии, в том числе государственных. 
Некоторые участники рынка счита-
ют, что закон ограничивает конку-
ренцию. Я так не считаю. Да, дейс-
твительно, какая-то часть средств 
перетечет из небольших банков в 
крупные, но доля этих средств в об-
щем объеме незначительна, пото-
му что все финансовые потоки пред-
приятий ОПК уже сконцентрирова-
ны в крупных федеральных банках. 
 Перераспределение произошло дав-
но, в силу того что крупные банки об-
ладают более серьезными возмож-
ностями по предоставлению значи-
тельных сумм и широкой продукто-
вой линейкой востребованных на 
рынке гарантийных операций. 

— Готов ли региональный офис 
ВТБ к работе по этой схеме? С ка-
кими нижегородскими пред-

приятиями, выполняющими 
ГОЗ, банк уже работает?
— Разумеется, мы готовы. Сейчас 
в ВТБ, как и в других уполномочен-
ных банках, создается подразделе-
ние, которое будет специализиро-
ваться на расчетах в рамках сопро-
вождения гособоронзаказа. Для 
этого выделены дополнительные 
штатные единицы. Кроме того, пос-
ледние два месяца мы активно ра-
ботаем с предприятиями, выпол-
няющими ГОЗ, проводим образо-
вательные семинары, в режиме он-
лайн контактируем с руководством 
заводов, встречаемся с головными 
исполнителями заказа. 

На сегодняшний день практи-
чески все предприятия оборонно-
промышленного комплекса в ре-
гионе сотрудничают с нашим бан-
ком. У нас обслуживается более 30 
предприятий ВПК, а кредитный 
портфель филиала в этом сегменте 
превышает 20 млрд рублей. Таким 
образом, мы охватываем большую 
часть этого рынка в регионе.

— Как вы оцениваете готов-
ность нижегородских пред-
приятий к переходу на новый 
механизм? Ожидаете ли вы 
сложности при реализации но-
вой схемы? 
— К сожалению, методологическая 
база по внедрению и использова-
нию новой схемы еще очень сырая, 
недоработанная. Со стороны пред-
приятий возникает немало вопро-
сов по поводу внесенных поправок, 
поскольку они предполагают много 
технологических новшеств. Тем не 
менее этот закон принят, и мы как 
обслуживающий банк и предпри-
ятия как исполнители гособоронза-
каза обязаны его исполнять. Конеч-
но, постараемся сделать так, чтобы 
переходный период прошел для всех 
наиболее безболезненно. Наша глав-
ная задача в конечном итоге — обес-
печить соблюдение законодательс-
тва и при этом высокое качество об-
служивания партнеров.

— ВТБ увеличил активность в 
сегменте кредитования пред-
приятий АПК. С чем связана 
эта политика? Как вы оценива-
ете инвестиционные перспек-
тивы в этом сегменте? 
— Сейчас много говорят об импорто-
замещении, и здесь акцент в большей 
степени смещается на сельскохозяйс-
твенную отрасль и пищевую промыш-
ленность. Наличие девальвированно-
го рубля в совокупности с объявлен-
ным Россией продовольственным эм-
барго открывает двери для развития 
сельхозпроизводителей и переработ-
чиков. Поэтому мы видим ярко выра-
женный спрос на проекты именно в 
этой отрасли. Несмотря на то что Ни-
жегородская область не является реги-
оном превалирующей сельскохозяйс-
твенной направленности, у нас есть 
ряд предприятий-лидеров, особенно 
в сфере птицеводства и производства 
молока, которые успешно развивают-
ся и наращивают обороты. Эти пред-
приятия заявляют действительно ин-
тересные инвестиционные проекты 
по расширению своих мощностей, и 
мы рассматриваем возможность учас-
тия в ряде таких проектов. И уже есть 
первые результаты. К примеру, в этом 
месяце мы прокредитовали одного 
из лидеров молочного производства 
региона — ОАО «Княгининское мо-
локо». И в целом мы считаем этот сег-
мент крайне перспективным.

— Каковы ваши прогнозы по 
инвестиционной активности 
в Нижегородской области до 
конца года?
— Индекс промышленного про-
изводства в Нижегородской облас-
ти по итогам первого полугодия — 
 положительный. Конечно, будем са-
мокритичны: с учетом сложно про-
гнозируемой экономической си-
туации на рынке новых проектов 
у нас пока мало. Однако есть пред-
приятия, которые уже сформирова-
ли для себя определенные задачи и 
ждут более благоприятной рыноч-
ной конъюнктуры. По ряду проек-
тов мы с партнерами уже «на низком 
старте». Думаю, к концу года три-че-
тыре таких проекта перейдут в ак-
тивную фазу реализации. По моим 
оценкам, вложение новых инвес-
тиций пока не будет носить широ-
комасштабный характер. Но точеч-
ные проекты как результат совмес-
тной работы лидеров среди банков 
и предприятий абсолютно реальны. 

Беседовала Анна Павлова

«„Длинный“ проект 
не бывает простым»
Чтобы поддержать инвесторов в условиях нестабильной экономики, го-
сударство разработало ряд мер по обеспечению их заемными сред-
ствами. Об особенностях взаимодействия банковской системы и пред-
приятий реального сектора в период рецессии рассказывает управляю-
щий филиалом банка ВТБ в Нижнем Новгороде Игорь Рожковский. 

АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ, 
ПРЯМЫЕ ВКЛЮЧЕНИЯ, 
ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ ИНТЕРВЬЮ
НА 95,6 FM

КОММЕРСАНТЪ FM НИЖНИЙ НОВГОРОД И КОМПАНИЯ МЕГАФОН ПРЕДСТАВЛЯЮТ

*ВЫСОКОСКОРОСТНОЙ МОБИЛЬНЫЙ ИНТЕРНЕТ ДО 300 МБ ДЛЯ СТУДИИ ПРЕДОСТАВЛЕН КОМПАНИЕЙ МЕГАФОН

ВПЕРВЫЕ 

В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ
МОБИЛЬНАЯ СТУДИЯ

НИЖНИЙ НОВГОРОД

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ IV МЕЖДУНАРОДНОГО БИЗНЕС-САММИТА

9-10
сентябрь

МОБИЛЬНАЯ СТУДИЯ

— эксперт —

Ключевые документы, принятые в 
этом году и касающиеся взаимо-
действия власти, бизнеса и бан-
ковского сообщества, комменти-
рует председатель комитета по 
экономике и промышленности за-
конодательного собрания Ниже-
городской области, первый за-
меститель председателя совета 
Ассоциации региональных банков 
России Михаил Гапонов. 

— В июле законодательное собра-
ние приняло закон о «налоговых 
каникулах» для новых зарегист-
рированных ИП. Обсуждение шло 
непросто. Почему?
— Предмет дискуссии очевиден. С 
одной стороны, очень хорошо, что та-
кой закон принимается в объективно 
непростой экономической ситуации 
и мы идем навстречу предпринима-
тельству по отдельным направлениям. 
С другой стороны, есть риски, связан-
ные с возможностью перерегистрации 
уже работающих бизнесов. Но в итоге 
депутаты поддержали правительство 
в его стремлении дать малому бизнесу 
новый стимул для развития.

— В какой еще поддержке, по-
вашему, нуждается малый биз-
нес сейчас?
— Если говорить глобально, то, в пер-
вую очередь, расширении платежеспо-
собного спроса. Вечный вопрос: в чем 
рыбак больше нуждается — в рыбе или 
удочке? В случае с малым бизнесом — 
конечно, в удочке. Но вопрос стимули-
рования спроса — это вопрос макроэко-
номического регулирования, на уровне 
области его не решить. Все, что от нас за-
висит, мы делаем. У нас в области один 
из наиболее полных пакетов мер гос-
поддержки предпринимательства — 
есть программы общие и адресные, на-
пример, для сельхозпроизводителей, 
для инновационных предприятий. Ме-
ры поддержки предпринимателей в 
регионе охватывают самый широкий 
спектр деятельности, в частности, есть 
финансовые, имущественные состав-
ляющие, а также меры, направленные 
на содействие развитию инвестиций. 
Создан институт целевых грантов для 
начинающих предпринимателей. Вы-
даются микрокредиты и осуществляет-

ся прямое бюджетное субсидирование 
для создания и развития материально-
технической базы. Мы предоставляем 
на льготных условиях нежилые поме-
щения, земельные участки, оборудо-
вание и транспортные средства на ста-
дии становления бизнеса. В регионе со-
здаются фонды посевных, венчурных и 
прямых инвестиций в малые предпри-
ятия. Мы активно используем и госу-
дарственные гарантии, и субсидии по 
договорам кредитования, займов и 
лизинга основных средств, и компен-
сацию части процентной ставки по 
коммерческим кредитам, выданным 
субъектам малого и среднего пред-
принимательства. Более шести лет в 
области продуктивно работает Агент-
ство по развитию системы гарантий 
для субъектов малого предприни-
мательства Нижегородской области. 
 Успешно зарекомендовал себя зало-
говый фонд Нижегородской области.

— Областной парламент обра-
щался к федеральным органам 
власти с просьбой расширить 
критерии отбора банков — полу-
чателей госсредств на докапита-
лизацию. Но фактически этого 
не произошло. Сохраняется ли 
такая возможность?
— Да, за счет прямых субординиро-
ванных кредитов ЦБ. Председатель ко-
митета Госдумы по экономической по-
литике, президент Ассоциации регио-
нальных банков России Анатолий Ак-
саков предлагает рассмотреть вопрос о 
выделении субординированных кре-
дитов ЦБ региональным банкам, как 
это делается по отношению к Сбербан-
ку. Причем было бы хорошо, если бы 
такой длинный, на несколько десятков 
лет, субординированный кредит мож-
но было учитывать в капитале первого 
уровня. Соответственно, в этом случае 
ЦБ будет вправе ввести и дополнитель-
ные требования к отчетности банков-
получателей таких средств.

Стране нужна крепкая региональ-
ная банковская система, способная 
оперативно реагировать на изменения 
в экономике. Именно небольшие реги-
ональные банки остро чувствуют лю-
бые колебания на местах, так как сосре-
доточены на малом и среднем бизнесе 
и, в частности, на таких относительно 
рискованных сегментах, как строи-
тельство, сфера услуг, сельское хозяйс-

тво. Например, в этом году именно ре-
гиональные банки взяли на себя ношу 
по кредитованию посевной. 

— Еще одно готовящееся обраще-
ние нижегородских депутатов ка-
сается отсрочки ряда федераль-
ных норм, обязывающих испол-
нителей гособоронзаказа (ГОЗ) за-
вести спецсчета в госбанках. Что 
беспокоит промышленников?
— Подчеркну, что у депутатов и про-
мышленников не вызывает сомнения 
необходимость усиления контроля за 
расходованием средств ГОЗа.  Однако 
пока окончательно не проработаны 
нормативные акты федерального пра-
вительства, регламентирующие поря-
док работы в новых условиях, — вот 
это вызывает беспокойство. Не ясны до 
конца вопросы формирования реестра 
кооперации исполнителей ГОЗа, ни пе-
речня товаров и услуг, оплачиваемых с 
отдельного спецсчета, а также отсутству-
ет форма типового договора о банковс-
ком сопровождении сделок, не урегу-
лированы вопросы оплаты с этих отде-
льных счетов затрат на зарплату, по на-
логам, расходам на ГСМ и так далее.  

Эти вопросы неоднократно рассмат-
ривались на совещаниях с участием ру-
ководителей предприятий ОПК Ниже-
городской области. По результатам этих 
обсуждений губернатор Валерий Шан-
цев направил обращение в адрес пре-
зидента РФ с просьбой отсрочить введе-
ние изменений в федеральный закон 
«О государственном оборонном зака-
зе» на 1 января 2016 года, а также изме-
нить целый ряд положений этого зако-
на. Аналогичное обращение подготов-
лено законодательным собранием. Бо-
лее того, когда наш губернатор обратил-
ся в адрес президента с этими вопроса-
ми, стало известно, что еще около 30 ру-
ководителей регионов, в экономике ко-
торых существенную роль играет ОПК, 
изъявили желание обратиться напря-
мую к главе государства.

«Стране нужна крепкая 
региональная 
банковская система»
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«Производственная 
база ВСМ должна 
быть локализована 
в России»

Именно потому, что техно-
логии не стоят на месте, не-

обходимо создать свой центр компе-
тенций и наращивать его потенциал. 
Поначалу это может быть СП с каким-
то мощным зарубежным производи-
телем, но зато в дальнейшем можно 
будет двигаться вперед самому. Имен-
но такой путь воспроизводства техно-
логий в свое время выбрал Китай, по 
моей информации, такой же путь на-
мечен и у нас в проектах ВСМ»,— го-
ворит Юрий Саакян.

Китайские технологии и оборудо-
вание, равно как и любые другие ин-
новации ВСМ независимо от их гео-
графического происхождения, соста-
вят значительную долю в части созда-
ния нового высокоскоростного под-
вижного состава, который России в 
любом случае пришлось бы приоб-
ретать за рубежом ввиду отсутствия 
собственных разработок. Однако эта 
доля несоизмеримо мала по сравне-
нию с общей стоимостью проекта: по 
предварительным подсчетам, на раз-
работку и закупку поездов будет пот-
рачено всего 50 млрд руб. из более 
чем 1 трлн общей суммы проекта (то 
есть около 4,5%).

Технические и потребительские 
свойства нового подвижного соста-
ва, который пойдет со скоростью 400 
км/ч между Москвой и Казанью, ос-
таются в центре внимания РЖД. «В 
настоящее время ведется разработ-
ка технических требований к высо-
коскоростному поезду, который пой-
дет по нашим ВСМ,— говорит Алек-
сандр Мишарин.— Мы ставим перед 
собой амбициозную задачу интегри-
ровать весь передовой опыт в облас-
ти производства и эксплуатации по-
ездов для ВСМ и создать новый уни-
кальный продукт, который понра-
вится как железнодорожникам, так 
и пассажирам». По предварительно-
му графику выбор конкретной разра-
ботки может быть сделан уже в дека-
бре текущего года, говорится в мате-
риалах РЖД.

Заказ для 
промышленности
Доля иностранной продукции в стро-
ительной части, превышающей 95% 
общей стоимости проекта, будет зна-
чительно ниже. По предваритель-
ным подсчетам РЖД, в заказе на стро-
ительную продукцию для ВСМ Моск-
ва — Казань общим объемом 270 мл-
рд руб. доля импортных материалов 

и оборудования составит всего 15%, 
преимущественно за счет оборудова-
ния систем центральной блокиров-
ки и связи, высокопрочных стрелоч-
ных переводов, а также приобрете-
ния технологии строительства высо-
коскоростного пути.

Последнее крайне важно для про-
екта, поскольку выбор основной тех-
нологии строительства инфраструк-
туры предопределит и принципиаль-
ные требования к подвижному соста-
ву, и выбор технологии строительства 
для остальных проектов высокоско-
ростного движения в России. По сло-
вам Александра Мишарина, в качест-
ве основного варианта предусмотре-
на укладка безбалластного верхнего 
строения пути на всех участках со ско-
ростями движения более 200 км/ч, ко-
торые составляют 80% протяженнос-
ти трассы. «В настоящее время отоб-
рано четыре конструкции БВСП — 
MaxBogl, Alstom, LVT и Tines — и при-
нято решение о проведении ресурс-
ных испытаний на эксперименталь-
ном кольце ВНИИЖТ. Завершить ре-
сурсные испытания планируется в 
конце 2015 года»,— рассказал первый 
вице-президент РЖД.

Остальной строительный заказ 
полностью уйдет на откуп россий-
ским производителям материалов. 
Для строительства инфраструктуры 
понадобится 133 млн куб. м щебня 
и других нерудных материалов, 200 
тыс. тонн высококачественных рель-
сов, 4 млн шпал, 1 млн тонн метал-
локонструкций, 300 тыс. км кабель-
ной продукции, в том числе 2,3 тыс. 
км специальных проводов для кон-
тактной сети принципиально ново-
го типа. Всю эту продукцию и техно-
логии по ее производству будут пос-
тавлять отечественные предпри-
ятия, локализуя в России самый пе-
редовой мировой опыт в области вы-
сокоскоростного железнодорожного 
сообщения.

В целом с учетом развития городс-
ких и промышленных агломераций 
на пути прохождения новой высокос-
коростной пассажирской системы со-
вокупный прирост ВВП в период экс-
плуатации магистрали с 2019 по 2030 
год составит 11,7 трлн руб., бюджет-
ный эффект от прироста налогов — 
3,4 трлн руб. Хорошая возможность 
заработать на проекте появляется и 
у граждан страны, проживающих в 
пределах зоны тяготения ВСМ: про-
ект обеспечит работой около 370 тыс. 
человек, то есть примерно 1,5% от об-
щего числа жителей Московской, 

Владимирской, Нижегородской об-
ластей, Татарии и Чувашии.

Законам прибавят 
скорости
Тем не менее еще не все готово в Рос-
сии для реализации проекта. Прежде 
всего нужно оптимизировать и дона-
строить нормативно-правовую базу, 
чтобы поддержать этот важнейший 
для страны инфраструктурный про-
ект. Необходимо внести изменения и 
дополнения в ряд законодательных 
и подзаконных актов, чтобы закре-
пить за ОАО РЖД как за компанией, 
обладающей максимальным набо-
ром компетенций в железнодорож-
ной отрасли, функции управления и 
контроля за исполнением инвести-
ционного проекта, а также повысить 
эффективность концессионных ме-
ханизмов в сфере железнодорожного 
транспорта в России.

«В части федеральных законов речь 
прежде всего идет о внесении измене-
ний и дополнений в ныне действую-
щий закон «О концессионных согла-
шениях», предоставляющих возмож-
ность наделить ОАО РЖД полномочи-
ями концедента в отношении реали-
зации железнодорожных проектов, 
включая проекты строительства вы-
сокоскоростных железнодорожных 
магистралей,— рассказывает Алек-
сандр Мишарин.— Поскольку сущес-
твует специальный закон «Об осо-
бенностях управления и распоряже-
ния имуществом железнодорожного 
транспорта», в том числе определяю-
щий ОАО РЖД в качестве единого хо-
зяйствующего субъекта, планируется 
внесение изменений в указанный за-
кон в отношении расширения сферы 
деятельности ОАО РЖД как уполномо-
ченного концедента и порядка финан-
сирования таких полномочий».

Для урегулирования вопросов в 
области земельных отношений при 
строительстве магистрали, состоя-
щих в упрощении процедуры изъ-
ятия земельных участков на пути 
прохождения трассы ВСМ, необходи-
мо внести изменения в Земельный 
кодекс РФ, а для повышения привле-
кательности проекта для частных ин-
весторов потребуется внесение поп-
равок в налоговое законодательство. 
Это может быть освобождение желез-
нодорожных объектов концессии от 
налога на имущество и применение 
нулевой ставки НДС в отношении ус-
луг, оказываемых концессионером 
на этапе эксплуатации.

Вероника Дубова

Триллион за скорость
— стратегия —
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В рамках Международного биз-
нес-саммита ОАО «Скоростные 
магистрали» проводит круглый 
стол, посвященный строительству 
высокоскоростной магистрали 
(ВСМ) Москва — Казань. О том, что 
на нем будет обсуждаться, Review 
рассказал генеральный директор 
компании Александр Мишарин.

— блиц-интервью —

— Каковы цели проведения круглого стола 
в Нижнем Новгороде?
— Международный бизнес-саммит в Нижнем Новгороде 
для нас — и представительская, и рабочая площадка, на ко-
торой мы можем обсудить практические аспекты строи-
тельства ВСМ Москва — Казань с региональным бизнесом.

Президент ставит задачу завершить проект к 2020 го-
ду. Поэтому мы должны понимать, что у нас есть все не-
обходимые ресурсы для его реализации, что бизнес, и 
в первую очередь региональные предприятия, готовы 
обеспечить строительство ВСМ, поскольку производс-
твенная база должна быть в значительной степени лока-
лизована в России.

На круглом столе будет обсуждаться ресурсный план 
строительства магистрали и формирование региональ-
ных производственных планов с учетом возможностей 
местных предприятий и государственной программы 
импортозамещения. Одной из ключевых тем станет раз-
витие транспортно-пересадочных узлов магистрали. Кро-
ме того, мы поговорим о региональной политике привле-
чения инвестиций в транспортный сектор и о поддержке 
промышленных предприятий Нижегородской области.

— Насколько актуально строительство ВСМ 
в условиях сложной экономической ситуации 
в  тране?
— Реализация инфраструктурных проектов целесооб-
разна. Именно это помогает сохранить темп развития 
экономики, повышает ее устойчивость и создает основу 
для динамического роста. Такие проекты, наряду с собс-
твенной эффективностью, выступают катализатором 
развития промышленности, малого и среднего бизне-
са и способствуют экономическому подъему в регионах. 

Строительство объектов железнодорожной инфра-
структуры является одним из наиболее эффективных 
стимулов развития экономики. В странах, где развива-
ется высокоскоростное железнодорожное сообщение, 
регионы и города, по территории которых проходит 
ВСМ, становятся крупными финансовыми и промыш-
ленными центрами.

— На каком этапе находится реализация про-
екта сейчас?
— В настоящее время готовится проектная документа-
ция, ведутся инженерные изыскания, разрабатывается 
проект планировки и межевания территорий. Стоимость 
контракта на разработку проекта составляет 20 млрд руб. 
Соответствующее соглашение было подписано 18 июня 
на Петербургском международном экономическом фору-
ме между ОАО «Скоростные магистрали» и консорциумом 
компаний-проектировщиков, куда по итогам конкурса 
вошли ОАО «Мосгипротранс», ОАО «Нижегородметропро-
ект» и China Railway Eryuan Engineering Group Co. Ltd. Раз-
работанная проектная документация пройдет в соответс-
твии с установленным порядком экспертизу ФАУ «Глав-
госэкспертиза России», а также финансово-технический 
аудит. Работы должны быть выполнены в 2015–2016 годах.

Беседовала Александа Викулова
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